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我的二哥张宗燧
张宗烨

（中国科学院高能物理研究所    100049）

张宗燧是我的二哥，他比我大

差不多 20岁。在我出生的那一年，

他考取了英庚款去英国剑桥大学读

博士了。我所知道的有关他小的时

候的故事都是从父母的口中得到

的。他在英国得到学位以后，留在

欧洲继续他的研究工作，一直到第

二次世界大战开始时，他才不得不

回国。当时我和父母在沦陷区——

北平，他回到了抗战的后方——重

庆，在中央大学任教，我仍然没有

机会见到他。抗战胜利以后，他没

有回家，直接去了英国剑桥大学去

做研究和教学，随后又应美国普林

斯顿大学的邀请去了美国，一直到

1948 年他才回国。那时的我已经

是初中三年级的学生了，第一次见

到他的时候难免有些陌生感，他也

有些感到意外，十几年不在家，家

里多了一个这么大的“小妹”。

听我的母亲说，二哥从小就

有点“与众不同”，小时候很晚才

会说话，走起路来也晃晃悠悠的，

大家都叫他“傻二小”。可是大

了一点，就表现出了他很聪明，他

喜欢下棋，还喜欢自己发明新的

“棋”，但是因为他的“棋”的规

则是他自己定的，他总是可以赢，

所以没有人愿意与他下这种“棋”，

他只能以自己的左手与自己的右

手对局。听父亲说，大哥和二哥上

小学时，每到假期就要家里给他们

找“家教”来讲新课，讲完以后他

们就可以跳一班。有一次，一个家

教的老师找到父亲说，对不起，他

教不了二哥，因为他太聪明了。于

是就请辞了家教。

母亲说他喜欢挑战自己，总是

不服输，用通俗的话来说就是与自

己“较劲”。我的大哥比他大一岁，

上小学时比他高一班，他就不服气，

一定要跳一班与我的大哥同班，而

且还要比他学的更好。考大学的时

候，当时由于父亲在燕京大学任教，

可以给子女优惠学费，所以他们两

个人同时报考了燕京大学，大哥考

取了生物系，他上了物理系。但是

他不甘心在燕大读书，读了一年以

后，想转学到清华大学，因为清华

是国立大学，物理系有不少知名的

教授。可是那时候燕京大学与清华

大学的竞争很激烈，燕大规定如果

转学不成是不能返回燕大继续学习

的，也就是没有退路。同时清华又

要求很高，考插班生的题是很难的，

家里人都为他的转学决定捏了一把

汗，可是他一点也不害怕，他对清

华招生的人说；“你给我出题，你

出题我就给你考一百”。果然他的

微积分考了一百，以优异的成绩考

取了清华大学物理系的插班生。

上了大学以后，有许多社会活

动，他觉得应该学会跳交谊舞，但

是他在这方面显得有些“笨”，与

人家跳舞时，总是踩别人的脚。于

是他下决心自己在家里学，他在院

子里摆了许多椅子，以代表舞场中

有不少人在跳舞，然后抱着一个大

枕头，把它当做舞伴，在椅子中间

转来转去，用这样的办法来提高他

的跳舞水平，引得大家大笑不已，

他却一点也不介意，后来他的交谊

舞的确跳得很好。

大学毕业以后，当时公费出国

学物理的名额只有一个，老师劝他

报考天文学的公费生，他是学物理

的，没有学过有关天文的专业课，

可他相信自己用几个月就能学好，

果然他顺利地考取了天文学的留美

庚款公费生。随后他去南京天文台

实习了一段时间，发现自己并不喜

欢天文学，于是又做了一个勇敢的

决定：放弃去美国学天文的机会。

第二年重新报考英庚款公费生，终

于考取了去英国学数学的英庚款，

这才满意。他就是这样对自己总是

充满信心。

我与他的接触是从 1948 年他

回国以后开始的，当时他在北大任

教，我刚初中毕业，在城里读高

中。我很崇敬他，他也很喜欢我这

个“小妹”。我们经常一同去吃西

餐，边吃边聊很开心。我上了高中

以后，很喜欢数学和物理，所以也

很想学物理。可是他开始时不同意，

他对我说：“学什么东西要真的有
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兴趣，而不是赶时髦。”他劝我学

农，我听了很生气，觉得他瞧不起

我，以为我在赶时髦，就与他大吵

了一架。后来我经常找一些数学的

难题去“考考”他，虽然考不倒他，

但他从中发现我确实很喜欢数学和

物理，就改变了态度，大力地支持

我。过后我觉得他说的还是有道理

的，学什么专业真的是要有兴趣才

是最适合自己的。

1952 年我考取了北京大学物

理系，本以为可以与他在一起了，

可他却由于在“三反、五反”运动

中受到批判，而从北京大学调到了

北京师范大学。他心中很不平衡，

我能够理解他。他在英国时是第一

位在剑桥大学走上物理讲台讲课的

中国人，多神气啊，可如今连北京

大学都容不下他了，真的让他伤

心。更让他生气的是，到了北师大

以后，竟然把主讲的课安排给苏联

专家，他嘴里不说，但是心里很不

服气。为了证明自己的能力，他向

领导表示所有的理论物理的课他都

可以讲，包括高等数学。幸亏那位

苏联专家知道他在国际上的学术地

位，对他还比较尊重，这样他才感

到舒服了一些。他在北师大的那段

时间里，的确为各地来进修的老师

们开了多门理论物理的课，又一次

成功地挑战了自己。那时我在读大

二，很想早点开始学一些理论物理

的课，走在同班同学的前面，所以

一有空我就去北师大听他的课，哪

想到他的课非常的深，对于我这个

大二的学生很难听得懂，本想学学

我二哥的“勇敢精神”，可最终没

有得到什么收获，只在课后捞到了

一顿他请我吃的丰厚的午餐。

记得那时候要全面学习苏联，

当然首先要学会俄文，我的二哥说

他只要 3 个月就可以突击学会俄

文，达到阅读俄文文献的水平。我

心里有点不服气，要和他比试比试，

看看谁记得俄文单字快、记得多。

3 个月很快就过去了，他的确达到

了阅读俄文文献的水平，可我只记

了不少单词，根本看不了文献，连

俄文的普通物理的教科书都看不

懂，只好老老实实地认输。

1955 年波兰物理学家英菲尔

德来中国访问，见到了中央领导，

他提出这样使用张宗燧不合适，应

该让他能发挥更大的作用。不久，

在华罗庚所长的帮助下，二哥就调

到了中国科学院数学研究所，在那

里成立了一个理论物理研究室，由

他任室主任，这样他就有更多的时

间开展研究工作了，所以他很开心。

1956 年我大学毕业以后，分配到

中国科学院近代物理研究所工作。

当时我的大哥在北大生物系任教，

住在中关园，我和二哥都在中关村，

三兄妹都在一起，很是令人羡慕。

尤其是在困难时期，物质生活虽然

很苦，可是那段时间没有政治运动，

是安心做研究的好时光。那时他的

心情特别好，经常与我聊个没完。

记得当时二哥和我都在中国

科学技术大学任教，我们每周可以

得到一张 5 元的饭票，用它可以在

“福利楼”吃一顿美餐，这在当时

就是很大的“享受”了。二哥喜欢

边吃边谈，他不会讲什么大道理，

但是有时候他说的话，细细回味一

下还是很有深刻的含义的。他多次

对我说，他觉得只有“悠哉悠哉”

地做研究，才是最享受的，也才能

做出好成果，所以他喜欢喝喝茶，

讨论讨论，在放松中思考问题。我

当时对他的这个说法没有什么体

会，也没有明白什么是“悠哉悠哉”

的意思，但是他说过多次，就留给

了我很深的印象。现在想起来觉得

他说的非常对，做研究一定要静下

心来，而不能带有急躁的情绪，在

急功近利的心情下，只能出几篇文

章，可是出不来好的成果。

美好的时光只有短短的几年，

“文革”就开始了，我的家庭受到

了极大的冲击。我的三哥和三嫂在

文革初期就自杀了，父亲和大哥被

捕入狱，二哥也进了“牛棚”，家

里剩下了妈妈，非常可怜。我也受

到了批判，经常被“造反派”监视，

成了“半个自由人”。有一次我听

说有人在路上遇到了落魄地走着的

二哥，我心里还暗暗地想，他大概

是从“牛棚”里出来了，很想去看

看他，可又怕“造反派”说我们是

“黑串联”。哪想到他出来了没有

几天，就在绝望中离开了我们。我

真的好后悔没有去看他，他多么需

要我的安慰啊。

值此二哥诞生 100 周年之际，

我写下这点点滴滴，作为我对他的

怀念。我由衷地感谢大家对他的学

术成就的肯定和高度评价，因为这

才是对他的最大的告慰。


